



PRESIDENCIA
DEL GOBIERNO

SECRETARÍA DE ESTADO DE COMUNICACIÓN

TRANSCRIPCIÓN

SESIÓN CONTROL

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

PREGUNTAS AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO

Madrid, 14 de Abril de 2021

Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por el diputado Pablo Casado del Grupo Parlamentario Popular

Sr. Pablo Casado: Señor Sánchez, ¿Cómo valora la imagen exterior que su Gobierno está dando de España?

Presidente: Bien, lo valoro bien.

Sr. Pablo Casado: Pues no está bien, señor Sánchez. Y no hace falta usted, que recurra a su autocomplacencia, ya casi legendaria, tienen que ver los indicadores internacionales. Ya le he explicado durante la sesión de control lo que ha pasado durante la pandemia, qué dice la OCDE, qué dice el FMI, qué dice Eurostat, qué está diciendo el Banco Central Europeo, la preocupación sobre nuestra fiabilidad financiera. Pero últimamente también eso están llegando sombras de sospecha sobre el respeto que tiene usted y su gobierno al Estado de Derecho. Le decía antes que el informe de Blinker del Departamento de Estado norteamericano ponía el foco en las presiones que hace usted a la prensa. Y también le estoy diciendo que 2500 jueces han tenido que recurrir al comisario Reynders para quejarse por sus ataques a la separación de poderes y la independencia judicial. Que, como sabes, nuestra única, nuestra única petición, nuestro único requisito para poder renovar los órganos constitucionales de hace ya dos años, que usted permita, como dice la Constitución, como dice la Comisión de Venecia y como dice el Consejo de Europa, que los jueces, en su elección del órgano de gobierno, puedan mantener su independencia de la separación de poderes.

Pero el problema es que usted también desde sus giras, está haciendo campaña electoral. La gente estuvo, yo creo que desde España y desde las cancillerías, bastante preocupados al oírle desde África arremeter contra una presidenta autonómica, quizá porque ve que se le está escapando ese bastión para el que usted montó las mociones de censura en Murcia y en Castilla y León para acabar con esa joya de la corona que se le resiste a los socialistas desde hace 25 años. Es un problema también importante y es su legitimidad, o mejor dicho, su credibilidad de cara a los liderazgos. Por ejemplo, el presidente Biden ha hablado con veintidós jefes de gobierno, alguno como el de Guatemala, al del Congo, el de Kenia, y parece ser que no le ha llamado a usted. Tampoco ha llamado al secretario de Estado, a su ministra de Exteriores. Eso es lo que pesa. España, un país Atlántico por antonomasia, más aún después del Brexit para la primera potencia mundial.

Y lo último, la semana que viene va a ausentarse de la sesión de control porque va a preparar, va a estar, en la Cumbre Iberoamericana. Yo le pido como país organizador, con la doble condición de la Secretaría Iberoamericana, que cancele la invitación al dictador Maduro y que invite al presidente encargado de Venezuela, Juan Guaidó y así dejará de hablar con Delcy Rodríguez de dar subvenciones a una



aerolínea chavista y explicará qué conexiones tiene con un régimen dictatorial que está aplastando a su población. Gracias.

Presidente: No he entendido todo, señor Casado, pero bueno, imagino que son todo críticas constructivas, como suele ser habitual y se lo agradezco. Pero bueno, algunos datos que usted hacía referencia seguimos entre los 10, 20 países con mejor reputación del mundo. Hemos conseguido aumentar la confianza en nuestro país, fíjese que por ejemplo, el informe del Instituto Elcano, la imagen de España en el año 2020. El informe, pues, nos sitúa en el puesto 13 de 55, de las 55 principales economías con mejor imagen del mundo.

El índice de Ipsos de marcas nacionales sitúa a España entre los 15 primeros países con mejor reputación de un total de cincuenta naciones.

El índice (...) del año 2020 de la revista estadounidense News us News the World Report sitúa España en el puesto 19 entre 73 países. Ayer mismo comentaba la vicepresidenta segunda, que tuvimos un récord en emisión de deuda tanto en condiciones, como en periodo de maduración. La prima de riesgo, pues tiene la evolución que tiene, gracias también, lógicamente, al aporte del Banco Central Europeo.

Yo creo que todos podemos hacer señoría, por mejorar la imagen de España. Sin duda alguna el Gobierno español y también la oposición.

Yo creo que toda esta imagen que se traslada en muchas ocasiones del debate parlamentario de bronca, de insulto, de descalificaciones, de polarización, que desgraciadamente tanto ustedes como la ultraderecha, y hoy ha sido un claro ejemplo de nuevo de ello, pues creo que tampoco contribuye a mejorar la reputación de España, como tampoco contribuye a mejorar la reputación de España, el que usted siempre dudas sobre, precisamente, la utilización de los fondos de recuperación. Usted sabe que va a haber controles tanto en un estado social y democrático de derecho como es el español, como también controles por parte de la Unión Europea.

Usted ha comentado también, en fin, esta acción de determinados jueces ante las administraciones comunitarias. Yo le tiendo la mano de nuevo, señoría, para que podamos renovar de una vez por todas el Consejo General del Poder Judicial y por tanto, demos cumplimiento a la Constitución.

Usted ha hecho referencia, no ya a eliminar de la ecuación algunos grupos políticos que le incomodan, sino que parece que hacer referencia a algunas iniciativas legislativas que usted ha puesto en marcha.

Sabe perfectamente que aquellas personas que han negociado con el ministro de Justicia, pues prácticamente estamos de acuerdo en muchas de las cosas que podamos hacer. Por tanto, lo que queda es voluntad política y por eso le tiendo la mano.

Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por el diputado Oskar Matute del Grupo Parlamentario Euskal HERRÍA Bildu.

Sr. Oskar Matute: Parece que vivimos tiempos en los que...bueno, no sé si ha habido tiempos diferentes, pero ahora sí vivimos tiempos en los que parece que está mal visto decir que hay que subir impuestos. Nosotras y nosotros, las gentes de la izquierda soberanista vasca, no tanto por ir a contracorriente, que quizás también, sobre todo por coherencia con estos principios que sí que queremos y creemos que hay que subir impuestos a los ricos.

De hecho, lo hicimos en Gipuzkoa en 2012, cuando gobernamos, y lo hicimos con el apoyo de su formación política y de la formación política de la que usted es secretario general.

Y creemos que sí entonces era necesario subir impuestos a los ricos, lo es más aún en este contexto de excepcionalidad que nos está tocando vivir. Por eso le hacemos la siguiente pregunta ¿Tomará alguna medida adicional para abordar el mayor gasto público generado por la pandemia?

Presidente: Gracias, señor Matute, por su pregunta. Bueno, yo creo que la consolidación fiscal es evidente que va a ser uno de los principales desafíos que tengamos en el medio plazo en nuestro país, como en todas las economías europeas. Hemos dado un salto extraordinario de endeudamiento público. Todas las economías europeas, también la economía global, el déficit público que tenemos. Es inevitable que evidentemente tengamos que abrir el debate sobre la consolidación fiscal, pero también estará de acuerdo conmigo en que ahora mismo la prioridad, el objetivo es la recuperación económica.

Ustedes mismos en tribuna, en muchas ocasiones, cuando hemos hablado del Estado de alarma o incluso de los Reales Decretos Leyes, nos han pedido más moratorias fiscales, nos han pedido más el fraccionamiento de pagos e impuestos, nos han pedido la supresión de obligaciones tributarias para trabajadores autónomos, para pequeñas empresas, para las cotizaciones a la Seguridad Social, en fin, un largo etcétera que no quiero entrar a detallar.

Y todo eso, evidentemente implica un coste, porque somos conscientes de que el objetivo ahora mismo es la recuperación económica.

Creo que la ministra constituyó la comisión de expertos. También tengo que decirle que esto es algo que cuando hablamos de las reformas que nos mandata Europa, de las recomendaciones específicas de país de 2019 y 2020, a las cuales hacían referencia al señor Casado. Pues es evidente que una de ellas es la reforma fiscal.



En muchas ocasiones, hasta incluso se nos ha reprochado, digamos, el infra desarrollo de toda la imposición verde en nuestro país. Por lo tanto, yo creo que es un debate que vamos a tener que abordar en España, pero también en Europa y también en el plano multilateral en Europa. Bueno, pues el Gobierno de España siempre ha defendido también la armonización fiscal. Somos de los países que defendemos la armonización fiscal y en el plano multilateral, señorías, nosotros dentro de la OCDE, pues aplaudimos lo que acaba de anunciar la Administración Biden de mejorar la imposición de las grandes corporaciones, el impuesto de sociedades y también a las grandes corporaciones tecnológicas.

En eso venimos trabajando en el plano nacional y multilateral, señorías, ya sea en Europa y en la OCDE y así vamos a seguir trabajando.

Pero insisto, yo veo que ahora mismo la coyuntura, lo que nos obliga es a consolidar la recuperación económica, a trasladar certidumbres a los empresarios que puedan crear empleo y sobre todo, teniendo en cuenta cuál es la realidad empresarial de nuestro país. Nosotros, sobre todo, somos pequeñas y medianas empresas y es a ellos a los que nos debemos.

Pero en todo caso, claro que recogeremos ese guante y abordaremos la necesaria reforma fiscal en nuestro país.

Sr Oskar Matute: Es verdad que le hemos pedido medidas claras para la reactivación económica y es verdad que le hemos pedido que aliviara la carga para los trabajadores y las trabajadoras en lo que tenía que ver con la realidad fiscal.

Y precisamente por eso, porque somos conscientes del esfuerzo que tiene que hacer el Estado para no asfixiar a la gente que lo está pasando mal, creemos que aquellos que nunca han hecho un esfuerzo empiecen a hacer un esfuerzo. Y eso, e esa gente, es precisamente, la gente que se rodea entorno y se nuclea en torno a las grandes fortunas, porque sabemos que las medidas que ha anunciado la ministra van en la buena dirección. No lo ponemos en cuestión.

Nos parece que abordar el debate sobre impuesto de sucesiones, sobre el debate sobre el impuesto de sociedades y de patrimonio es necesario, pero también sabemos que no va a ser suficiente, que se va a quedar corto, porque incluso la capacidad recaudatoria que se puede exhibir con un incremento de esos impuestos no va a ser suficiente para hacer frente a la realidad dura que nos toca vivir y por lo tanto hay que atreverse a hacer más cosas. Yo le puedo dar bastantes datos, le daré solo dos:

El PIB del Estado español en 2019 era de 1,24 billones de euros con B. En el año 2020 es de 1,12. Se ha reducido sensiblemente.

Sin embargo, si comparamos con la lista Forbes de los mil millonarios, vemos que estos han casi duplicado su riqueza.

Por tanto, lo que hay es una mayor desigualdad y para erradicar esa mayor desigualdad es absolutamente necesario que abordemos medidas fiscales claras, que no nos quedemos solo en las que se han anunciado, que hablemos de un impuesto a la banca para que por lo menos devuelvan los 60 mil 600 millones de euros que se les dieron con el dinero de todos y todas.

Habrá que hablar de una tasa COVID en la línea de lo que dice el FMI, que créanme, es poco comunista como seguramente usted sabe, y que está planteando que se haga un impuesto a las transnacionales, no sólo en el orden global que podrían estar las farmacéuticas, sino a nivel estatal, por ejemplo, con las eléctricas, que se han llevado mucho dinero también durante la pandemia y no siguen pagando más por eso.

Y creemos que en definitiva hay que hacer realidad que el que más paga, el que más tenga, más pague. Que sea verdad que a cada cual según sus necesidades y cada cual según sus posibilidades.

Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por el diputado Isidro Manuel Martínez Oblanca del Grupo Parlamentario Mixto.

Sr. Isidro Manuel Martínez Oblanca: Siendo el trabajo una prioridad vital a los efectos secundarios de la política económica del Gobierno, se ha sumado el impacto de la pandemia, con lo que el varapalo para el mercado laboral es mayúsculo. Pero más aún sobre el empleo de nuestra juventud, que condiciona incluso la recepción de los fondos del plan de recuperación.

Señor Sánchez, con casi un 40% España está a la cabeza del paro y el desempleo juvenil, duplicando las tasas medias de la eurozona. ¿Tiene usted algo que alegar?

Presidente: Yo le agradezco, señor Oblanca, que haya traído este debate a las Cortes Generales, porque, efectivamente, una de las principales prioridades del Gobierno de España es una de las principales preocupaciones de los jóvenes y sus familias, que es precisamente la falta de oportunidades en el ámbito laboral.

Yo recuerdo mucho algunas de las cuestiones que ha planteado, por ejemplo, la ministra de Educación y que además se refería el otro antes en la intervención sobre el estado de alarma y el plan de recuperación, transformación y resiliencia. Y es que la formación profesional, impulsar y modernizar la formación profesional, actualizar los currículos de la formación profesional, va a hacer que se retrase o mejor dicho, se rebaje la tasa de abandono escolar y se aumenten las posibilidades de empleo por parte de nuestra gente joven.



Por tanto, invertir en capital humano, invertir en la educación e invertir en formación profesional, ampliar el número de becas, pues lógicamente es algo importante. Es una premisa básica para poder mejorar la empleabilidad de los de los jóvenes españoles.

Lástima que su partido político haya votado en contra de esos presupuestos que lo que hacen es aumentar en términos históricos la inversión en becas en nuestro sistema educativo.

Ahí está la reforma educativa que hemos planteado. Ahí están también las ulteriores desarrollos que vamos a hacer de esa reforma educativa, en el ámbito pedagógico, en el ámbito de la profesionalización, ya de por sí muy cualificada, de nuestros mayores, de nuestros maestros. En fin, señorías, yo creo que tenemos que hacer una gran revolución en todo lo que representa la educación, en la formación profesional.

Y luego hay un elemento que a mí me parece muy importante y es el que tiene que ver con las acreditaciones profesionales. Saben que esto está en manos de las comunidades autónomas, que hay un porcentaje muy importante de mano de obra de nuestro país que no tiene ningún tipo de titulación, pero eso no significa que no tengan una experiencia profesional que tienen que acreditar para mejorar su empleabilidad.

Y quiero anunciarles que precisamente el Gobierno de España va a colaborar con las comunidades autónomas para multiplicar exponencialmente la capacidad de acreditación profesional durante los próximos años, de aquí el año 2023.

Y también, hablando con la vicepresidenta de Trabajo y Economía Social, bueno, pues creo que también tendremos que dar una vuelta y saber exactamente qué hacemos con los contratos de formación, que no están funcionando tan eficientemente como debiera.

En todo caso, señoría, cuando hablamos de empleo juvenil creo que estamos hablando de múltiples políticas. Y lo que sí que le puedo garantizar a las familias y a los jóvenes españoles es que este Gobierno, sin duda alguna, se está comprometido con el presente y el futuro del país, es decir, con nuestra gente joven.

Sr. Isidro Manuel Martínez Oblanca: Siempre que gobiernan los socialistas toda la oferta laboral se va al traste, pero con especial perjuicio para la juventud.

Hablando de presupuestos, sirva de muestra el futuro rematadamente incierto de los jóvenes asturianos, lastrado por un sector industrial abandonado a su suerte, la desertización como secuela de una descarbonización sin alternativas socio económica, el despoblamiento del medio rural y los ganaderos sin relevo pero con lobo, la merma de inversiones públicas para la modernización de infraestructuras que eterniza obras y devalúa proyectos como la variante de Pajares, los enlaces portuarios, la autovía de suroccidente o posterga a Asturias al siglo pasado con una estación intermodal de pacotilla en Gijón.

Sin expectativas de porvenir y de oportunidades, el desempleo provoca el éxodo, lo que asimismo repercute en un dramático envejecimiento de la población. En lo que va de siglo más de 105.000 jóvenes se han ido de esta Asturias menguante. Muchos de ellos acreditados con una excelente formación.

Señor Sánchez, será imposible refrescará el mercado laboral con la incorporación de jóvenes si el Gobierno elimina los contratos relevo. Alarga la edad de retiro y penaliza las pensiones de quienes anticipen su jubilación tras una prolongada carrera de cotizaciones.

Son imprescindibles y urgentes los incentivos para combatir y corregir los pésimos datos sobre el empleo juvenil, que son reflejo del naufragio económico a que nos está arrastrando su gobierno bajo su mandato de casi tres años, España es con gran diferencia el país de la Unión Europea, donde los jóvenes tienen menos oportunidades para encontrar trabajo y futuro.

Muchas gracias.